



# 河辺林通信

建部北町の森から

2020年8月号 No.268

↑仲良く脱皮するオニヤンマのヤゴ

## 八日市北小学校へ出張に行ってきました！

4年生の子どもたちは、季節を通じて計10回森へ来てれています。新型コロナウイルスの影響で、学校で出張授業を行いました。1回目は6月の森を感じるクイズ、2回目は水のいきものについて、動画やワークシートを作成



↑水辺のいきものクイズ

して臨みました。初めての試みでドキドキしていたのですが、子どもたちは「え～竹ってこんなに伸びるの！」や「こんないきもの初めて知った！」という言葉聞くことができました。植物やいきものに興味を持つきっかけになったら、嬉しいです。

## 湖東町池庄こども会水生生物観察会

子どもたちの住んでいる地区の川でいきものつかみを行いました。また、川のいきものはどんな場所にいるかクイズをしたり、捕まえたいきものを図鑑で調べたり、スケッチなども行いました。スジエビやドジョウ、トノサマガエルなどを見つけることができ、「こんなにいきものがあるんだ～！」と大人の方も新しい発見があったようです。子どもたちにとって涼しくて楽しい体験になりました。



↑水辺のいきものつかみ



↑いきものスケッチ

## モリイコ!のこどもたち



初めてのモリイコ!でみんなドキドキ。森たんけんではカタツムリやバッタ、カマキリなどたくさんのいきものを捕まえました。「はじめてカマキリさわれた」と喜んでいました。

詳しい活動内容はブログへ!

モリイコ隊活動記↓



## ●7月の作業だより

### 第2土曜日（7月11日）

午前中だけの作業でした。

#### ①雨合羽で森守り班

雨合羽を着て、くさはら広場を中心に、クズやセイタカアワダチを抜きました。

雨の中の作業ではありましたが、たくさん退治できました。

#### ②キャンプ用薪割り班

今年はキャンプ本番が中止になってしまいましたが、今年度のリーダー研修や来年度のキャンプ本番で使用する薪を割りました。

新しい薪割り用の道具を購入したので、試す良い機会になりました。

### 木ままクラブ（7月2日）

モミジの林に生えている稚樹を間引きました。大きなモミジが生えており、稚樹に日が当たらず育たないので稚樹を伐りモミジの林をスッキリさせました。秋の紅葉が楽しみです！

### 木ままクラブ（7月16日）

梵釈寺での活動でした。入口付近の込み入った樹木の伐採、林内のササ刈り、パンフレット作成に向けた植物調査を行いました。

### 第4水曜日（7月22日）

秋の校外学習に向けて、屋外トイレ裏の草刈りと、その周辺の植物の保護、林内の手刈りを行いました。

ササが刈られてさっぱりしました。

## 8月の活動日

8月の作業は新型コロナウイルスの拡大防止のため、午前中のみになります。

8/8 (土)	林内整備
8/20 (木)	環境学習用の竹の整理及び竹伐り
8/26 (水)	環境学習用の竹の整理及び竹伐り

新型コロナウイルスの状況によっては中止になる場合もございます。中止の場合は、ホームページやFBでお知らせします。

## 7月の観察会

今月の観察会も雨降り。しかも土砂降りの予報だったので、予め捕まえておいたカタツムリを使って観察会を行いました。「家のまわりではカタツムリ見いひんなあ」と、こどもだけではなく大人たちもカタツムリをまじまじと観察することに。

クイズでカタツムリについて紹介しながら本物も観察。カタツムリは大人になると殻の口が少し反り返ります。そこで、どれが大人のカタツムリか見比べて見たり、冬眠時にできる『冬眠線』を探してカタツムリの年齢を予測してみたりしました。

ニンジンを食べさせておいたカタツムリは、ウンチまでニンジン色に。あまりきれいな色なので「そのままやな！」とびっくり。また、カタツムリの食事風景や歩く速さの実験動画を上映。くねくねと足を動かす姿に「かわいい！」と最後はカタツムリにメロメロでした！



↑カタツムリをまじまじ観察

カタツムリ10分で どれだけ歩くのか？ カタツムリの食事風景



↑YouTubeにもアップしたのでお家でもメロメロになってね！

## 女性のための森ですぐす素敵時間

新型コロナウイルスの影響でネイチャーセンターが休館になり、3～5月までの『女性のための森ですぐす素敵時間』も中止していましたが、6月から再開することができました。7月22日（水）には、森の植生調査や植生管理について、大変お世話になっております森小夜子先生を講師にお招きし、夏の森の植物観察会を行っていただいたあと、参加者様から多数のご要望があった苔玉作りを行いました。外出しづらい時ですが、爽やかな風の中で一日をすごすことができ気持ち良かったとのご感想たくさんいただきました。



## ボランティアメンバー募集！

遊林会は毎月ボランティアを募って、河辺いきものの森の保全活動をしています。あなたも森のスタッフと一緒に、汗を流しに来ませんか？

作業だけでなく、第2土曜日はスタッフによる観察会も楽しんでいただいております。

ボランティアだけでなく

新規会員さんも募集中です！



## 編集後記

6月からモリイコ！事業も開始し、こどもたちのにぎやかな声が森で聞かれる日も増えてきました。今年の梅雨は長い上に晴れの日が少なかったものの、どの隊の日も活動時は雨に降られず。もしかして楽しみにしていたこどもたちのパワーのおかげなのかしら……。ただ心配なのはスタッフたちの体力！久々の活動にへろへろになってしまいました。（綿貫）

## 【発行者】

特定非営利活動法人  
里山保全活動団体 遊林会  
代表理事 井田 三良

〒527-0003  
滋賀県東近江市建部北町531  
河辺いきものの森内  
電話：0748-20-5211  
メール：ikimono@e-omi.ne.jp